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□俞正声会见阮富仲并共同出席中越建交67周年友好活动

本报记者 罗娟 刘建林

根据规划，我国拟用5年时间退出煤炭
产能5亿吨，将影响煤炭行业130万职工。 33
岁的山西焦煤集团西山矿务局白家庄矿矿
工魏向东就是这130万人中的一员，他从矿
区赶到市区，参加“2017年全国就业援助月
暨东北等困难地区就业援助联合招聘行动
太原专场招聘会”，当过兵挖过煤、上有老
下有小，他需要养家。

走出去，“看上眼”的工作不好找
白家庄矿是太原西山地区最老的煤

矿，也是山西焦煤集团首批关闭退出矿井。
今年6月， 开采了80多年的该矿将正式停
产。到年底前，100万吨产能彻底退出，涉及
到3300名职工。

魏向东在招聘会上挨个询问， 想找一
个好一点的工作， 因为矿上只发生活费。
“工作现在不好找。 ”他想找月薪4000多元
的工作， 这样的收入在太原可维持家庭生
活不太“紧巴”。他参加过多次招聘会，大多
数工作的月薪是2000多元， 和目标相去甚
远。 除了采煤，没有其它技能，而就业市场
上，“年龄、学历、技术要求都很高。”魏向东
有些气馁。

他和工友“老矿工”齐军，在招聘会展
位上挨个询问。 一家地产公司想招聘看房
车的司机，觉得魏向东很适合，“可惜，我们
要有A本的司机，他没有。 ”招聘的工作人
员说。

智联招聘CEO郭盛接受《工人日报》记
者采访时表示， 受产业结构调整等因素影
响，2016年第三季度，山西、河北、辽宁、吉
林、 黑龙江五省招聘需求人数与求职申请
人数之比，低于全国2.22的平均水平，说明
求职竞争较为激烈。

随着去产能任务推进， 企业内部转岗
来安置员工的岗位越来越少，而年龄较轻、
能力较高的职工已主动找到出路， 剩下的

恰恰就是竞争力较弱的职工。 记者在调查中
发现，这些职工往往有三类特点，一是年龄
较大，二是文化水平不高、技能相对单一，三
是工龄较长，不愿离开企业。

以矿建城， 隐性就业困难者
不容忽视

有一点活干，拿得不多，或是有生活费，
拿得也不多，劳动关系还在原单位。 2017年，
白家庄矿关停后，像魏向东这样的人员，被称
为是“隐性就业困难人员”。

山西省人社厅厅长白秀平在研究去产
能就业援助时发现， 部分企业长期处于停
产、半停产状态，有的成为“空壳”、“僵尸”企
业，无力为职工发工资，缴社保，但职工仍保
留劳动关系，成为隐性就业困难人员。

在山西焦煤集团，转岗分流安置职工人
数众多，总经理金智新告诉记者，因去产能
需要重新就业12351人，因生产工艺装备技术
水平调整需要转岗约15000人。

该集团人力资源部副部长张志国表示，
富余人员中多是机关、 后勤和生产辅助人
员，不属于“技术性”。 企业转型的部分产业
确实可以提供新岗位， 但不少尚在 “孵化
期”，加之转岗单位太远等客观条件，基层有
不少职工在等待中。

最关键的是，许多煤矿是“以矿建城”，
属于资源型城镇，产业单一，当地传统行业
所能提供的岗位有限。 人力资源和社会保障
部劳动科学研究院院长刘燕斌表示，这些地
区在去产能过程中涉及的职工多、就业门路
窄，人向何处去的难题亟须破解。

在这样的情况下，如何利用“互联网+”，
为转岗职工提供新兴行业岗位，成了可以探
索的破解之策。

2016年全年， 滴滴出行平台为全社会创
造了1750.9万个灵活就业和收入机会， 其中
238.4万来自去产能行业，占14%。 每天，滴滴
平台直接为207.2万司机提供了人均超过160
元的收入。

“对隐性就业困难且收入水平较低的职

工来说，滴滴补贴了家用。 ”滴滴出行董事长
兼CEO程维表示，他们调查发现，经济表现
不甚理想的地区，滴滴司机数量反而更多。

分享经济， 进入门槛更适合
去产能职工

魏向东说，他最想做的工作是电子商务，
“和互联网有关的”。

郭盛表示，从智联招聘的数据来看，提升
山西等五个省就业信心的推动力主要来自
于互联网相关领域。和2015年第三季度相比，
五省互联网电子商务行业在线职位数量增
幅均在67%以上。

去年11月人社部等五部委下发的 《关于
开展东北等困难地区就业援助工作的通知》
中，提出“发挥电商、分享经济、人力资源服
务等企业资源优势，借力‘互联网+’行动，拓
宽东北等困难地区就业门路”，其中“支持滴
滴公司等分享经济企业，帮助去产能失业人
员和长期停产停工企业职工通过从事移动

出行行业实现就业，增加收入”。
就在2017年就业援助月暨东北等困难

地区就业援助现场推进会上， 滴滴出行与
山西焦煤集团、 河北河钢集团唐钢公司合
作签约，落地就业帮扶事项。钢铁企业同样
受去产能影响甚大，我国拟用5年时间压减
粗钢产能1亿~1.5亿吨，将影响钢铁行业50
万名职工。

程维表示，针对人社部设定的5个试点
帮扶城市和企业， 滴滴将投入3000万元专
项资金。 一部分用于奖励，“符合条件的职
工前3个月内，每月完成订单计费时长在90
小时以上， 可得到1000元奖励，3个月累计
最高3000元。 ”另一部分用于“培训职工成
为专职司机”， 已在太原培训了200名专职
司机。

（下转第3版）

煤炭去产能将影响130万名职工的岗位，“政策托底+市场分流”成安置主要模式

老矿工能否搭上“互联网+”新班车

漫画 赵春青

本报记者 黄仕强

“我不要这个保险，可以把钱折现吗？ ”日前，
重庆一家大型国企购买职工大病医疗互助保险
时，不少年轻职工要求把钱发到工资里。

“我还年轻身体好，不用买保险！”采访中有职
工表示，因为认为社保用处有限或手头紧张，所以
和企业签订“社保折现”协议多拿工资。 而一些企
业也借此减少支出，逃避缴纳社保义务。

法律界人士表示，“社保折现” 协议违反了劳
动法及劳动合同法的强制性规定，是无效合同。劳
资双方通过“约定”分享保险费用，最终受损的还
是劳动者。

职工：担心工资不够花和社保难转移
社会保险包括养老、医疗、失业、工伤、生育五

种，均为法定，其中，前三种由企业和个人共同缴
纳，后两者完全由企业承担，社保制度使劳动者在
年老、患病、工伤、失业、生育等情况下能够获得最
基本的保障。

入职才一年多的陈某是重庆一家农用机械生
产公司的职工，月工资到手3300元，多次向公司申
请将社保折现，增加500元工资。“每月房租水电要
花1000多元，零散开销也要这么多，基本就剩不了
多少。 ”陈某告诉《工人日报》记者，他才23岁身体
好，折现能缓解“月光”的尴尬。

还有不少务工人员称， 他们属于 “流动劳动
力”，现在办社保，出省不便转移，退保只能拿回自
己的那部分，企业缴的“大头”拿不走。 “说不定什
么时候就回老家或去别的城市，多拿现金实惠。 ”
来自重庆市城口县的刘先生说， 他之前在饭店厨
房做帮工，一个月最多2500多元，也没有社保，如
果办的话，自己还得掏钱，每月到手更少，所以才
愿意选择折现。

企业：折现“花样”百般出
记者走访中发现，不少用人单位以额外福利、

签订协议、合同不规范等方式规避社保，或者在五
种保险中缺项。 尽管各家人才劳动力市场均要求
进场企业承诺签合同办社保， 然而有的企业却将
办理时间延迟，一些企业甚至玩起“太极”，不明确
表示聘用后是否办社保。

“我自己买社保，公司能否将费用折现？”记者
以应聘者的身份向重庆一家传媒公司咨询时，招
聘人员表示，他们这种小企业一般无社保，如个人
需要，公司会补贴但数额不大，工资也会变少，还
得签协议证明自愿。随后，另一家婚庆公司的负责
人也表示，“签‘折现自愿’协定，每个月可多拿到三百多元，可用多发的工资自行办社保。 ”

重庆一家民办幼儿园的老师告诉记者，她毕业后上班三年，幼儿园从未缴过社保，所签劳
动合同也没有社保这一项。 每年年底，工资卡上都会多出3500多元的“社保补助金”，幼儿园解
释称，员工可以用补助自行办理。 重庆市一家房地产公司的员工透露，只给办养老、失业、工伤
三种保险，缴费基数比实际工资低。

有人力资源经理坦言，发补贴实则为了逃避缴纳企业该缴的部分，但从长远看员工利益势
必受损。 “羊毛出在羊身上。 退休时发现拿得少，看病时发现难报销，或者买房买车时发现没资
格，就什么都晚了。 ”

要提高认识，更要加强监管
“放弃社保，说明企业和劳动者自身认识都不够。 ”重庆社保局的工作人员说，社保被误解

是导致职工不愿缴纳的原因之一。 “经常碰到职工问： 你们单位要不要扣保险?” 很多人都用
“扣”字来形容保险，是因为发工资时直观感觉是：工资中被扣除了费用。

“这种约定看似互惠互利、自愿平等，实质上是规避了用人单位缴纳社会保险费用的法律
强制义务。 ”北京德恒重庆律师事务所律师李建表示，“社保折现”协议违反了劳动法及劳动合
同法的强制性规定，是无效合同，企业为职工购买劳动保险是强制义务，不能“被约定”。 “企业
以支付现金的形式让劳动者自行买保险，是变相逃避缴纳社保，最终受损的还是劳动者。 ”

如果劳动者出现工伤、或者想缴纳社保，李建建议职工走法律程序，或者通过劳动监察部
门反映情况，向劳动仲裁部门提起申诉，要求单位赔偿工伤并补缴社保。
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就电视问政过程中反映的问题，南宁共给予193人党纪政纪处分或问责处理

让群众能提意见，敢提意见
本报记者 庞慧敏 实习生廖景芝

南宁电视台演播厅的舞台上， 主持人紧
紧追问，被问方一度闪烁其词，直到被逼到角
落才给出答复……这样犀利的画面在每一期
电视问政节目上都会出现， 就像南宁老友粉
一样，闻着够味，吃着有料。

南宁的电视问政节目 《向人民承诺———
电视问政》开播3年来，越来越多的市民参与

其中，提供信息、提出意见，干部们也将其作
为发现问题、 监督工作的有效渠道， 现场承
诺，不断整改。

从一档电视节目演变为问责考核的平
台，有人质疑“作秀”，有人质疑“新鲜感”不再，
更多人考虑的是，电视问政只能反映问题，而
解决这些问题的背后，长效机制在哪里？

有人当场激动，有人送上苍蝇拍

2016年底的一期节目， 曝光了一些小诊所

非法行医。短片播完后，主持人向南宁西乡塘区
副区长梁红英发问：“为什么总是屡禁不止？ ”

“要现场抓住才能够取证。”“您觉得我们
这些监管人员在困难重重的情况下， 监管到
位了吗？ ”“我觉得应该说是监管不到位的”。

黑诊所虽然张贴了医疗机构执业许可证
和执业医师资格证， 但在诊疗科目上只有妇
科，并没有产科。 按规定，民营医院在核准诊
疗科目中有产科， 并取得母婴保健员合格证
才能做人工流产手术， 西乡塘区多家诊所手

术室环境恶劣，妇检床锈迹斑斑。
往期问政节目， 曝光的问题时常引起社

会热议，如“公务员上班炒股、有车族入住廉
租房、盖一次公章收费2000元”等，节目现场
甚至出现多名市民嘉宾当场抨击指责， 有人
还现场给县委书记送苍蝇拍， 让领导们直言
惭愧…… （下转第3版）

热点观察热点观察

春运首日全国铁路发送旅客864.5万人次
本报北京1月14日电 （记者刘静）记者

从中国铁路总公司获悉，13日春运首日，全国
铁路发送旅客864.5万人次，同比增加170.8万
人次，增长24.6%。

13日，北京铁路局发送旅客93.5万人次，
同比增加20万人次，增长27.1%；上海铁路局
发送旅客177.8万人次，同比增加34.9万人次，
增长24.4%；广铁集团发送旅客118.4万人次，
同比增加14.4万人次，增长13.8%。

14日， 全国铁路预计发送旅客865万人
次，预计增开旅客列车469列。

铁路部门提示， 已成功预订但尚未取票
的旅客，请尽量提前办理取票手续，以免在取
票高峰时因取票不及时而耽误行程。 春运期
间， 铁路车站和列车加强了实名制车票查验
工作，请广大旅客妥善保管好车票，在候车、
乘车时保证票、证、人信息的一致性，以免耽
误行程。

公安部：进一步放宽落户条件和落户通道
新华社北京1月14日电 （记者刘奕湛）

14日在京召开的全国公安厅局长会议提出，
要紧密结合各地实际， 深入推进户籍制度改
革，特别要在重点人群落户上下功夫，进一步
放宽落户条件、拓宽落户通道。

记者在会议上了解到， 户籍制度改革要
充分用好人财挂钩、人地挂钩等政策，推动落
实进城落户农民权益维护、 基本保障等政策
措施， 切实调动好两个方面积极性， 完成好
1300万人落户硬任务。

在服务国家人才发展战略方面， 会议提
出，推动出台外国人永久居留管理条例，组织
实施外国人永久居留证件便利化改革， 切实
提高永久居留外国人管理制度的含金量。

此外，要紧紧围绕实施京津冀协同发展、
长江经济带发展等国家战略，在抓好各项“放
管服”改革举措和推进“互联网+公安政务服
务”等意见落实的基础上，研究推出更多服务
经济社会发展的新举措， 进一步激发社会创
新创造活力，不断扩大广大人民群众获得感。

黄红梅和站台
“售饭车”的故事

1月13日，黄红梅（右二）和同事在站台
上销售熟食。

今年48岁的黄红梅是广西柳州火车站
站台“售饭车”的销售员，在这个岗位上她已
工作了30年。 柳州火车站的站台“售饭车”经
历过几次变化：从最初铝皮制成的“保温车”，
到不锈钢制成、有炉子实时加热的“加温车”，
再到如今可防尘防烟的 “美丽餐车”。 “售饭
车” 的变化和工作经历带给黄红梅许多美好
的回忆。

到今年2月底， 柳州火车站将取消站台
“售饭车”业务，黄红梅和她的同事即将离开
目前的岗位。黄红梅告诉记者，近年来随着铁
路运输和列车的不断改造升级，乘坐高铁、动
车的乘客越来越多，而“售饭车”主要的服务
对象是“绿皮车”等普通列车乘客。 虽然现在
车站的乘客流动性越来越大，但到站台“售饭
车”消费的乘客却越来越少。虽然心里有很多
不舍，但说明社会发展进步了，这是好事。

新华社记者 王全超 摄


